

El Liberal Navarro

DIARIO DE PAMPLONA.

EL LIBERAL NAVARRO.
de Sesiones de Cortes (Campoma-
M...

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre, 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—Anuncios y comunicados, á precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos.—Número atrasado 10 céntimos.

Redaccion, Administracion é Imprenta,
PASEO DE VALENCIA, NÚM. 34, PLANTA BAJA.
No se devuelven los originales.

SE PUBLICA todos los días excepto los siguientes á los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripcion en sellos de Correos ó libranzas del Giro mútuo.

NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes.

Pamplona 22 de Agosto de 1889.

Nuestros productos en el Plata.

Grandes contrariedades amenazan la ya grandemente disminuida exportación de los productos españoles á la América meridional. La concurrencia primero de las dos naciones latinas ha perjudicado mucho á la exportación agrícola, la base de nuestro comercio allí, y esta concurrencia prosigue con una energía que para nosotros deseáramos.

De la necesidad, que en la vida social se hace valer siempre, nació recientemente el proyecto de una Exposición flotante destinada principalmente á los puertos de la América española; pero como esta empresa estaba mal entendida, ha abortado miserablemente. No es posible, á no ser con grandes capitales dispuestos á perderse, afrontar los riesgos de una Exposición flotante, que ha de saldarse con mayores pérdidas, que en las Exposiciones de las grandes capitales que jamás devuelven el dinero gastado. Ni aun en las condiciones modestas del «Conde de Vilana» ha podido prosperar una empresa que tiene seguridad de gastos, y posibilidad de beneficios solamente en el último período.

Bien lo han comprendido los alemanes que si han resuelto armar una Exposición flotante, ha sido con el propósito de no ganar en el negocio, haciendo de ello una obra oficial á cargo de los fondos públicos, como los armamentos y defensas.

La necesidad de defendernos nosotros en América persiste, y hasta se vá haciendo más aguda. Hay que pensar que á la concurrencia latina, al fin y al cabo en iguales condiciones arancelarias que las nuestras, y con productos no todos superiores á los nuestros, se puede agravar con la anunciada liga de las Américas, que persigue el tenaz secretario de Estado del Norte M. Blaine, y para la cual hay convocado un Congreso americano.

Demos por cierto que no se consigue aunar las voluntades, que permanezcan tan separadas como ahora las diversas repúblicas de los dos continentes, lo cual es algo aventurado; nos encontraremos inmediatamente con otra tentativa de los Estados-Unidos en una forma nueva, pero con idéntico objetivo. La Union empieza á encontrarse en el período de producción excesiva, y cuando sin el conflicto que amenaza la sola fiebre del negocio, del *business*, ha hecho tales milagros de energía, de abaratación de productos y de transportes, es de creer que la crisis les azuzará aun más á llevar por todas partes con ventaja sus mercancías, y mayormente á inundar las plazas inmediatas.

Los italianos, que tampoco se duermen, han tenido una buena idea; empezarán desde ahora los trabajos preparativos de una Exposición italiana que se inaugurará en Buenos-Aires cuando las fiestas centenarias de Colon.

¿Porqué no lo hacemos nosotros ántes?

Tenemos ventajas mayores que los italianos para el buen éxito de la empresa; tenemos allí casas consignatarias, corresponsales, Cámaras de Comercio, compatriotas ricos y apasionados por el nombre de España: elementos todos, que reunidos pueden dar un alojamiento magnífico á las muestras que les enviemos.

Aquí no nos tocará más que organizar las instalaciones; prescindir del Gobierno, del cual solamente hay que aceptar el patrocinio para cualquier eventualidad y para dar carácter á la manifestación. Las Cámaras de Comercio pueden cuidar de la clasificación de muestras de nuestros productos que sean perfectas en calidad, y estimadas á precios lo más bajos posibles. Además con el trabajo de clasificación, se reúnen productos similares y sin que importe pérdida de tiempo, se ponen en relación los productores para que en caso favorable sean capaces de constituirse en sindicato y dominar los mercados americanos.

En cuanto á transportes, si la empresa se lleva bien, las compañías de vapores concederán rebajas no solamente á las muestras, sino á las remesas posteriores que de la Exposición nazcan.

La idea es tan sencilla, de tan magníficos resultados y de tan escaso coste, que su realización será cosa de poca monta, si se empieza llamando á todas las puertas y dando á cada cual la parte de trabajo en que es más idóneo, y que ejecutará con gusto por la cuenta que ha de tenerle.

(Porvenir Vascongado.)

Modas parisienses.

(Servicio particular.)

Los bordados y las pasamanerías están tomando cada día mayor voga en la confección y dominan los mismos tonos oscuros para los trajes de visita que combinados con los vestidos claros propios de las *soirées*. Franjas, filetes, redécillas, empenachamientos de todo género; hácese piezas preparadas para los corpiños y las mangas, con túnica cerrada en cuadro ó en punta; estos adornos se ponen sobre adornos de *satín* ó de *surah* y producen un efecto deslumbrador y centellante, según los tonos más ó menos cambiantes de los adornos.

Esta será, sobre todo, la moda del próximo otoño, la cual dominará durante algún tiempo; pero no nos anticipemos, y describamos algunos lindos modelos de verano, ya que al parecer habíamos olvidado que nos encontramos en esta estación á causa de la temperatura variable que se siente en París en los actuales momentos.

1.—Traje que podríamos llamar de población—balneario *foulard* Pampaudor en carmesí y flores sobre fondo marfil. La falda redonda, montada por detrás á grandes pliegues y retenida en ellos por dos botones. El corpiño vá adornado de una pasamanería de color de púrpura, y las mangas, muy abufadas en lo alto, van apretadas en los puños y adornadas así mismo de una pasamanería. Sombrero en encaje tono marfil, guarnecido de rosas carmesí y rosas thé.

2.—Vestido de tul bordado en negro y guarnecidos de cometas en *satín* del mismo color. La falda está plegada igualmente en todo su contorno. Los bajos son, á voluntad de color ó bien negros. Una concha de encaje, sujeta por una presilla de oro, desciende en banda sobre un costado. La manga recta, bufante en lo alto, vá ligeramente

arrugada ó plegada en medio y se termina por una bocamanga también de encaje. El cinturón, negro ó de color, es de *surah* en cuadrado. Una gasa blanca corre de arriba abajo del corpiño y se termina en el cinturón.

La misma *toilette* se hace para gala ó ceremonia en tul blanco bordado sobre transparente de color.

El sombrero amplio debe ir siempre adecuado al conjunto; pero no es indispensable que sea del mismo color que el traje.

La cuestión esencial es que se sepa *hermanar* y combinar bien los colores.

En esto estriba todo el secreto.

Stella.

El miedo.

Desde fecha muy remota se ha practicado con los niños un sistema, más bien que de educación, de reducción á la obediencia, por todo extremo pernicioso. Ese sistema es el del miedo.

No sólo las madres ó nodrizas, sino todo el mundo ha contribuido inconscientemente á impresionar el cerebro de los niños, perjudicando á la par su desarrollo, con la inculcable costumbre de asustar ó causar pavor á las criaturas bajo cualquier pretexto.

En Grecia y Roma se abusó de este procedimiento creando para atemorizar á los pequeños toda una fantástica legión de seres. «Vendrá el vampiro si no eres bueno y te chupará la sangre—Voy á llamar al mercurio negro.—Cuidate del toro azul.—Te va á llevar el cíclope.»—Y la pobre criatura así amenazada, no solo obedecía, sino que, temerosa de que tales anuncios se realicen, acurrucase en un rincón, sin atreverse apenas á respirar.

La vida de los niños es una concentración de emociones; cualquier cosa les impresiona y queda fija en su memoria una frase, una escena desagradable.

En los niños de pocos meses y aun en los de pocos años, la percepción de estas sensaciones afecta muy directamente al nervio óptico; así, apenas percibido un temor, sus párpados se cierran convulsivamente. El miedo los debilita y hace que el desarrollo se retrase, sucediendo no pocas veces que aquellos á quienes se educó por el terror, son luego hombres pusilánimes y afeminados.

La primera sonrisa la manifiesta el niño al mismo tiempo que abre extraordinariamente los ojos; en ellos existe la tendencia á abrir los párpados ó á cerrarlos según que la sensación es agradable ó desagradable.

Los mismo en los infantes que en los adultos, el miedo ó el susto produce fatales consecuencias, pero éstas son en aquellos mucho más graves.

Desde el momento en que se nos sugiere un pensamiento capaz de provocar una emoción, se opera una contracción de la vegiga, contracción que al recibir un susto es tan violenta, que no pocas veces produce dolores en el bajo vientre, las funciones digestivas se paralizan y la excitación renal es tan notable, que se verifica casi insensiblemente la evacuación de la orina.

Suele decirse que el abismo atrae, y es un error; lo que sucede es que al vagar la mirada por el vacío de una sima, la emoción, la sensación de terror, producen el vértigo, túrbate el conocimiento y la caída se verifica obedeciendo á la propia sugestión hácia el lado del peligro, rara vez del lado contrario, porque el individuo no pensó que, de caer, pudiera hacerle á la derecha, si á su izquierda se hallaba el precipicio.

El terror anula la voluntad y aniquila la energía: ocurre con frecuencia que viéndose ante un peligro inesperado, la presencia súbita de una fiera, por ejemplo, el individuo queda petrificado, incapaz de defenderse ni de huir.

En los animales, produce el terror igual

efecto. El caballo queda inmóvil en presencia del tigre. El mono, que es acaso el más ágil de los irracionales, empieza á temblar sin atreverse á huir, cuando se ve sorprendido por una serpiente. El lobo marino, perseguido en la playa, cae á cada paso y se inutiliza para la defensa contra su enemigo.

Coged un pájaro y colocadle boca arriba en la palma de la mano; seguramente quedará inmóvil por efecto del miedo, cuando le bastaría para huir hacer un movimiento con las alas.

En las personas, el terror produce graves enfermedades; descomposiciones del aparato digestivo, parálisis, encanecimiento repentino, ataques al corazón y en ocasiones la muerte.

Un médico alemán, al que disgustaba el carácter de su hijo, niño de seis años, se esforzaba de mil maneras por hacerle animoso y bravo. Cierta día le dijo el médico que subiera á su gabinete y le trajera un objeto. El niño, después de excusarse inútilmente, tomó una bujía y subió. Penetró en el despacho donde el padre había colocado varios esqueletos y un maniquí vestido con una luz en la mano derecho.

Como el niño tardaba en bajar, fué el médico en su busca, encontrando á la pobre criatura tendida en el centro de la habitación. Había muerto de una congestión cardíaca, producida por el espanto.

Debe procurarse con el mayor empeño que los niños no experimenten nunca miedo, y si este se manifestase en ellos espontáneamente, acompañarlos siempre que se acuesten hasta que queden dormidos, haciéndoles creer, no que el coco puede hacerles daño, sino por el contrario, que todos los cocos y fantasmas de la tierra huyen como pájaros espantados cuando el niño les dice:

—¡A mí no me asustas, porque ya te he conocido!

El papel mata-moscas de Mrs. Maybrick.

Hé aquí las interesantes observaciones que sobre esa cuestión tan debatida en el ruidoso proceso, ha publicado la *Independencia Belga*:

Dista mucho de haberse dicho la última palabra—escribe el importante diario de Bruselas—en la causa célebre que, bajo el nombre «cuestión Maybrick» apasiona aún á toda Inglaterra. Aunque el tribunal de Liverpool ha pronunciado una sentencia de muerte, todavía subsisten dudas en el público en cuanto á la culpabilidad de *monsieur Maybrick*. En casi todas las clases de la sociedad inglesa se abre como una nueva información para revisar la decisión de los primeros jueces, y hacer brotar la verdad absoluta de un drama que permanece aún completamente oscuro, á pesar del veredicto del tribunal. Doce jurados oficiales han dicho su opinión—exclama un gran periódico inglés—ahora van á decir la suya un millón doscientos mil jurados.

No se asombrarán en Inglaterra—continúa la *Independencia*—de que ese tenebroso asunto, tan interesante desde el punto de vista médico como bajo el aspecto psicológico, haya tenido fuera resonancia, y también en el continente se hayan quedado dilucidar algunos puntos.

Por nuestra parte, hemos tenido el pensamiento de aclarar la cuestión del papel mata-moscas, que tan gran lugar ha ocupado en estos debates judiciales. Se sabe que el papel mata-moscas, comprado por Mrs. Maybrick durante la enfermedad de su marido, ha figurado contra ella como pieza de convicción. La jóven ha protestado con energía y declarado que había empleado ese producto farmacéutico para aclararse la tez, según había visto frecuentemente hacerlo en Alemania á jóvenes, lindas, como ella, y como ella coquetas. No se le ha prestado crédito. ¿Por qué, si decia verdad, no había hecho citar testigos ale-

manes? Y luego, ni un solo de los médicos oídos por el tribunal parecía sospechar esa aplicación del papel mata-moscas como artículo de tocador. Por consiguiente, mister Maybrick era culpable.

No es esa precisamente la opinión de los farmacéuticos y drogreros que nos hemos tomado el trabajo de consultar. Nos hemos dirigido á diez de esos especialistas. Nueve nos han declarado que, hasta donde sabían, no tenían entre sus parroquianos señoras que se sirviesen del papel mata-moscas para el objeto indicado por Mrs. Maybrick. Pero todos han reconocido que ese papel arsenicado debía ser absolutamente eficaz para la curación de las enfermedades cutáneas y la destrucción de las erupciones de la piel, de esas manchitas que tan grandes penas causan á las jóvenes.

Pero el azar nos ha puesto en presencia de un décimo farmacéutico que ha ejercido mucho tiempo su profesión en el extranjero, y especialmente en diversas partes de Alemania—en la Prusia Rhenana, en Sajonia etc.—Este, cuyas declaraciones son tanto más interesantes cuanto que en el momento de hacerlas ignoraba los pormenores del proceso Maybrick, nos ha afirmado que en Alemania se utiliza usualmente el papel mata-moscas para reparar los deterioros de la piel. Ha visto emplear constantemente ese producto á señoras que habitaban en la misma casa que él en Heinsberg, pequeña ciudad de la Prusia Rhenana... Y esas señoras, como otras muchas alemanas, preparaban el papel exactamente como ha indicado Mrs. Maybrick en el curso del proceso. El farmacéutico á quien hacemos alusión, y cuyo nombre podríamos citar, ha parecido asombrarse mucho de que en Inglaterra no estuviesen mejor enterados de ese punto.

Añadamos que, según autoridades muy conocidas, y que es dado consultar á todo el mundo, celebradas médicas como los doctores Gardlestone, Biette y Cazénave, han empleado frecuentemente con éxito el ácido arsenioso para combatir el dartro y otras afecciones de la piel. Las mismas autoridades hacen la interesante observación de que el papel mata-moscas contiene en muchos casos algo de cuassia, sustancia muy amarga, cuyo gusto violento hubiese despertado seguramente las sospechas de Mr. Maybrick, si se le hubiese administrado.

Nuestra intención—concluye *La Independencia*—al publicar los resultados de esta consulta, no es pesar de ningún modo en el desenlace del proceso, sino sólo aclarar una pequeña cuestión de medicina y de *toilette*. No es culpa nuestra que la farmacia se mezcle en lo que atañe á la hermosura de las jóvenes, ó que las jóvenes se mezclen en las cosas de la farmacia.

Correspondencia.

Madrid 20 de Agosto de 1889.

Sr. Director de EL LIBERAL NAVARRO.

MARTINEZ CAMPOS.

Un telegrama de Santander que publica hoy *La Correspondencia*, viene á confirmar en los actuales momentos que el ilustre general de la Restauración no ha cambiado de criterio ni de actitud política; permanece alejado de las luchas de los partidos y conserva su independencia hasta el punto de declarar que le es completamente indiferente este ú otro gobierno, siempre y cuando sean garantía de la paz pública, salvaguardia de las instituciones y verdaderos administradores de los intereses del país. Ni combatirá ni apoyará al actual gabinete, sin que esto signifique que está conforme con la marcha que sigue. En la cuestión económica vá más allá que el Sr. Gamazo en cuanto á pedir medidas proteccionistas. Quiere el Sr. Martínez Campos la unión de todos los monárquicos identificada en un ideal común y en este sentido decían los ministeriales, no desagradaría al general ser el jefe de un partido que tuviera como lema de su bandera especialmente consignada la defensa ante todo y sobre todo del orden existente.

Cree que andan equivocados los Sres. Silveira y Conde de Toreno al oponerse á que reintegrese en los conservadores el Sr. Romero Robledo, tal vez por que prevea, que cierran á un monárquico las puertas de un asilo digno, en el caso de futuros descabros.

En una palabra, el Sr. General Martínez Campos continúa en su actitud independiente y libre que viene manteniendo desde hace tiempo sin otra política que la que le dicte su acendrado amor hacia las instituciones.

TRES PROYECTOS.

Tan pronto como las Cortes reanuden sus tareas, el ministro de la Gobernación presentará tres proyectos de ley reformando las leyes municipal provincial y de beneficencia.

Cree el Sr. Capdepon que en el orden político y una vez aprobado el sufragio universal le queda solo que hacer á su partido, administración, simplificándola, moralizándola en

todos sus órdenes y economizando en los servicios los gastos posibles.

A este fin, tiene ya comenzados los tres proyectos á que hago referencia. Por el primero, se dará á los Ayuntamientos, mayor independencia y nuevo vigor para que puedan administrar los intereses que les están encomendados; pero al mismo tiempo la acción fiscal del poder Central será también más directa para corregir en el momento *irregularidades* que pudieran cometerse.

Considera el ministro organismo caduco el de las actuales Diputaciones provinciales, que conviene modificar radicalmente ó tal vez suprimir.

Respecto á la Reforma de la ley de Beneficencia, piensa el Sr. Capdepon introducir nuevas disposiciones que eviten el triste espectáculo que se está dando con lo que ocurre en Caravaca (Murcia) donde la Diputación provincial tenía consignada una cantidad bastante crecida para el sostenimiento de una casa de expósitos, y ni existe casa ni amas, ni hay niños, ni empleados, no obstante salir de las arcas provinciales la cantidad presupuestada con tal objeto.

PERSONAL.

El lunes estará de regreso en Madrid el señor Sagasta. El martes se celebrará Consejo de ministros y en él se planteará la cuestión de proveer las secciones vacantes por las reformas del general Chinchilla y las Direcciones de administración local y de Penales.

Para el primero de dichos cargos se habló del Sr. Nieto, pero hace mucho tiempo que no ha vuelto á decirse nada sobre este punto.

Cuanto se diga hoy acerca de quienes serán los agraciados es prematuro. Lo único seguro y positivo es que una de las dos Direcciones la desempeñará un amigo del señor Montero Rios.

AYUNTAMIENTO.

Mañana pasará al Consejo de Estado el expediente incoado con motivo de la suspensión de los Concejales del Ayuntamiento de Madrid. Antes del 24 habrá dictado resolución el ministro confirmando la suspensión y llevando á los tribunales á los concejales suspensos para que depuren responsabilidades individuales, pues solo negligencias punibles, puramente personales en los servicios que les estaban encomendados han motivado la medida del gobernador de la provincia.

En altas regiones hay el propósito de emprender una campaña moralizadora de las corporaciones populares, y cuando los concejales en Madrid, que son personas de relativa importancia política son objeto de estas energías, puede colegirse lo que ocurrirá con los de los demás puntos de España.

EL SR. MORET.

Un telegrama de Vigo nos anuncia que el Sr. Moret ha contestado satisfactoriamente á la carta que el marqués de la Vega de Armijo le dirigió pidiéndole explicaciones sobre lo que decía en el interview con un redactor de *El Imparcial* referente á la cuestión Benomar. El Sr. Moret dice en primer término que lo que habló con el indicado redactor no estaba destinado á la publicidad, y *El Imparcial* añade a esto que el Sr. Moret se enteró hasta del día en que debieran publicarse en el periódico sus declaraciones.

Sea de esto lo que se quiera, el resultado es que el Sr. Moret manifiesta en la carta al actual ministro de Estado su extrañeza por haber dado tanta importancia á una conversación confidencial y que en el asunto Benomar estará, como en todo, al lado del Gobierno y del ministro en el parlamento, en la prensa y en los tribunales.

Claro está que ante tales manifestaciones, el marqués de la Vega de Armijo se ha dado por satisfecho, y que el Sr. Moret se guardará en otra ocasión de expresarse delante de un periodista (los periodistas siempre pagan los vidrios rotos) de la manera que lo hizo en presencia del redactor de *El Imparcial*.

EL SR. SILVELA.

Llegó el Sr. Silveira y este personaje no ha tenido por qué ratificar las declaraciones que le han atribuido los periódicos acerca del ingreso del Sr. Romero Robledo, porque son el fiel reflejo de su opinión en el asunto.

Y á propósito *El Diario Español* de esta noche dirá según se me asegura que el Sr. Canovas telegrafió al Sr. Romero Robledo condenando las actitudes descorteses contra él á consecuencia del artículo de *El Estandarte*. Tengo entendido que el Sr. Romero Robledo lo ha escrito así á sus amigos de Madrid y que por eso *El Diario Español* lo hará público.

Volviendo al Sr. Silveira dícese que se muestra satisfecho de la marcha política del Gobierno, porque siguiendo así, muy pronto será poder el partido conservador.

Dentro de dos ó tres días, cuando haya ventilado un asunto particular que le ha traído á Madrid, volverá á Malaga, de donde no regresará hasta el otoño.

ÚLTIMA HORA.

El tema más favorecido de esta tarde ha sido el de la próxima vuelta á Madrid del señor Sagasta.

Cada cual ha comentado á su gusto la decisión del presidente del Consejo de ministros, atribuyéndola unos á temores de la alteración del orden público y otros á una supuesta conferencia que dicen hay pendiente entre los señores Sagasta y Cassola.

Ambas versiones pueden dárseles el valor de nuevas habilladas de verano, pues para lo primero no hay razón y por lo segundo si algo hubieran tenido que decirse ambos personajes

hubieran aprovechado la ocasión cuando se avistaron en San Sebastian hace poco tiempo.

La venida del Sr. Sagasta obedece solo á la necesidad de dejar ultimada la cuestión de personal, como vengo diciendo.

**

El Sr. Ministro de Fomento, dando una prueba del respecto que le merecen los tribunales de Justicia, ha renunciado al derecho que la ley le concede, de prestar declaración por escrito, y ha acudido al Tribunal Supremo esta tarde á deponer en el proceso Benomar, sobre hechos, según se dice, que se refieren á la época en que era gobernador de Madrid, el que hoy ocupa un sitio en los Consejos de la Corona.

Suyo affmo.—M.

Extranjero.

Como es natural, la prensa extranjera no se ocupa estos días más que en comentar el fallo que condena al general Boulanger y á sus cómplices á la deportación perpétua.

El Diario de San Petersburgo dice que aquellos han dejado de existir en Francia bajo el punto de vista jurídico; pero se pregunta si el boulangismo subsistirá como fuerza política y social, fundándose en un todo en nuestras consideraciones precedentes.

En Inglaterra, la conducta del general, aunque presentada desde hace mucho tiempo, ha causado profunda sensación creyéndose generalmente, sobre todo en Londres, que á consecuencia de ella la situación del general Boulanger y de sus amigos en la capital ha quedado gravemente comprometida. Hace ya mucho tiempo que en la sociedad inglesa, tan pulcra de formas se venía reprochando *sotto voce* al general el lenguaje destemplado y semi-grosero usado por él en casi todas sus proclamas y en las cartas dirigidas á sus amigos políticos. Es probable que ahora, después de las gravísimas revelaciones contenidas en el proceso, muchas puertas se le cierren, colocándole esto en una situación en extremo ridícula y poco menos que insostenible.

En Bèlgica, en Italia, en Austria, los comentarios á que ha dado lugar la referida condena son diversos; pero en el fondo todos convienen en que el general Boulanger ha quedado políticamente muerto y en que la revancha que espera alcanzar en las próximas elecciones generales será completamente nula.

Somos de la misma opinión.

**

El emperador de Austria Francisco José ha devuelto estos días la visita que le hiciera recientemente su coaliado el emperador Guillermo.

Las fiestas que se han celebrado en Berlín en honor del augusto huésped han sido, como es de suponer, espléndidas, aunque de un carácter algo más que el de las celebradas en la última primavera para festejar al rey de Italia, sin duda como muestra de respeto á un reciente y dolorosísimo suceso. Ha habido, como siempre, los correspondientes brindis en las banquetes oficiales; pero es inútil que digamos nada acerca de ellos, porque están cortados en un patron ya viejo de puro sabido y ninguna novedad contienen, por más que los correspondientes traten de dar á comprender lo contrario en su afán de inventar noticias de sensación que luego han resultado puro juego de fantasía.

De Roma se han recibido últimamente serias noticias acerca del estado de salud del Sumo Pontífice. Anunciase, en efecto, que Leon XIII se encuentra actualmente en un estado tal de debilidad y decaimiento, que no puede ya sostenerse en pié un solo momento. De día en día desmejora y esto se vé á la simple vista. No puede dar un paso sin apoyarse y todos sus paseos consisten en recorrer en carruaje ó en silla de manos las avenidas nuevas del Vaticano.

Relativamente á su posible salida de la ciudad eterna, los periódicos clericales han enmudecido como obediendo á una consigna pero en el fondo continúa dominando la misma idea entre las personas más allegadas á la corte pontificia.

**

Sería cosa de nunca acabar si quisiéramos describir —¿qué decimos describir?—dar una idea siquiera de la multitud de fiestas que se van sucediendo unas á otras sin solución de continuidad, en París, con motivo de la Exposición y de los ilustres personajes que cada día vienen de todas las partes del mundo á visitarla.

En estos momentos encuéntranse en esta capital el hermano y el hijo del bey de Túnez y el príncipe Baudoin heredero de la Corona de Bélgica. Dentro de dos ó tres días llegará el duque de Branganza, heredero de la corona de Portugal. El presidente de la República, los ministros todos y el personal directivo de la Exposición se prodigan y se exceden á sí mismos en atenciones y obsequios en honor á los augustos huéspedes que han venido á rendir su tributo de admiración al gran certámen en estos momentos en que Francia celebra su glorioso centenario.

Después de los príncipes de la sangre, los príncipes de la ciencia. Se preparan grandes obsequios al eminente Edisson cuya llegada á París anunciábamos en nuestra crónica anterior. Este sábio ilustré, este génio portentoso que ha dado nombre y dirección á tantos y tan colosales inventos, encuéntrase en la gran capital y todo el mundo se apresura á tenderle la mano dándole la más cordial y entusiasta bienvenida. Los periódicos todos han anunciado su llegada prodigándole merecidísimos elogios. Cada vez que el gran inventor sale de su hotel recibe una ovación; nada decimos, del entusiasmo que su presencia provoca en la multitud siempre que se le encuentra, á que que tantas maravillas ha produci-

do, admirando las maravillosas creaciones contenidas en la Exposición, una de las obras más gigantescas del presente siglo.

Hemos perdido ya la cuenta de los Congresos que se han celebrado desde que el gran certámen abrió sus puertas. Ayer tuvo lugar la última sesión del de antropología criminal y mañana se inaugurará al de antropología propiamente dicha y prehistoria. Días atrás celebróse uno importantísimo de geografía en el cual se lució mucho nuestro eminente compatriota Sr. Coello dando una lección severa al gobernador del Congo Mr. de Brazza, quien, al hablar de los exploradores del Africa, había olvidado completamente citar los nombres de los muchos que ha llevado España á aquella región desde los tiempos más remotos.

Crónica.

Con satisfacción hemos sabido que se halla muy aliviada de la grave enfermedad que ha padecido la distinguida Sra. D. Micaela Gaston, esposa de nuestro querido amigo el exdiputado provincial D. Esteban Pujadas.

Hacemos sinceros votos por el total restablecimiento de dicha señora.

Ha sido nombrado secretario de la Audiencia de lo criminal de Tafalla, el conocido abogado de esta capital D. Isidro Preciado.

Un periódico de San Sebastian dice «que es tal el entusiasmo que la Reina ha despertado en Guipúzcoa, que si los azares de la política, si las ambiciones de los hombres y el egoísmo llegasen á perturbar la tranquila posesión que legítimamente tiene para bien de este país, no hay que dudar que las cuatro provincias vascas se levantarían á un solo hombre para defender al Rey y á su virtuosa madre: desde el joven imberbe hasta el decrepito anciano, desde la joven que gana su vida en la fábrica de Tabacos ó en los trabajos propios de su clase, hasta la señora acomodada que vive ostentosamente, todos sin distinción pondrían su voluntad en favor de la dinastía.

El carlismo de estas provincias agoniza; no lo ha conseguido la política, no lo han conseguido los gobiernos, lo ha alcanzado la Reina doña Maria Cristina con su talento, sus bondades, su caridad y sus virtudes.»

Ha sido denunciado y multado un carretero por llevar en el carro exceso de peso.

También ha sido denunciada la dueña de una cuadra de la calle de Pellegierías por hallarse súa, mandando limpiarla inmediatamente. Se le ha impuesto la multa correspondiente.

Una vecina de la calle Estafeta ha sido denunciada por sacudir ropa después de la hora señalada para ello.

La *Gaceta* publica una real orden expedida por el ministerio de la Gobernación, de conformidad con lo informado por el Consejo de Estado, dictando ciertas reglas respecto á las sustituciones en el ejército y declarando que el plazo de un año de responsabilidad para los sustituidos se cuente desde la fecha de embarque de los sustitutos.

Dice un periódico que en vista del éxito que han alcanzado los concursos de bellezas en Europa, un empresario norteamericano ha organizado uno de fealdades, señalando un premio de 5.000 duros para el rostro más horrible de todos, publicándose además su retrato en todos los periódicos ilustrados del Nuevo Mundo.

El jueves próximo se publicará en París un decreto prorrogando la apertura de la Exposición por un mes más.

Un industrial residente en una villa de la provincia de Santander ha obtenido privilegio de invención por un sistema de enganche automático de trenes, y parece que ya le han sido dirigidas proposiciones por una casa extranjera para la explotación del aludido invento.

Noticias oficiales:

En las oficinas del gobierno civil se ha recibido el siguiente telegrama de Alsásua:

«Ayer ocurrió el incendio de cuatro casas extinguiéndose gracias á la buena cooperación de la guardia civil y vecindario.»

—El alcalde de Obanos participa con fecha 20 que en la misma tarde se ha encontrado un poste dal telégrafo derribado al parecer por el viento.

—Comunica el alcalde de Artajona que el día 17 fué robado y amenazado de muerte por dos hombres enmascarados, Estanislao San Martín vecino de esta villa en ocasión que venía de Tafalla con el producto de una carga de trigo que llevó á dicha ciudad, cuyo importe ascendía á veinticinco pesetas.

El Juzgado municipal entiende en este asunto.

—A consecuencia de una riña que varios jóvenes de Artieda tuvieron á las 8 de la no-

che del domingo, fué herido de gravedad con arma blanca uno de ellos por otro. el cual se dió á la fuga sin que haya sido habido.

—La Guardia civil del puesto de Lezaun detuvo á dos jóvenes naturales de Riera de 11 y 12 años respectivamente y 15 del actual intentaron extraviar al coche colocando un cordón de piedras en la carretera de Estella á esta capital entre los kilómetros 30 y 31 de la misma, los cuales convictos y confesos fueron puestos á disposición del Alcalde de dicho pueblo.

—Participa el Alcalde de Mendigorria que una jóven de 22 años de edad que padece accesos de histerismo, burlando la continua vigilancia de su familia consiguió tirarse de una ventana de la casa que á pesar de estar á 7 metros del suelo no ha recibido más lesiones que el golpe consiguiente.

En la corrida de toros que se verificará en Calatayud con motivo de las ferias y fiestas del próximo Setiembre, el espada Manuel García, el *Espartero*, matará seis reses de la ganadería de la señora viuda de Zalduendo.

Según datos que publican los periódicos, se han consumido en el banquete dado á los alcaldes en París 2.800 litros de caldo, 3.000 kilos de pescado, 2.500 kilos de carne de vaca, 1.200 pavos, 800 patos, 27.000 botellas de vino, 4.000 botellas de aguas minerales de mesa y 3.090 botellas de agua comun helada.

Para el servicio se han empleado 80.000 platos, 20.000 cubiertos, 16.000 cucharas, 15.000 cucharillas y 52.000 vasos.

Han trabajado para servir la comida 1.000 camareros, 75 cocineros que trabajaban en otros tantos fogones, 90 pinches, 50 escanciadores y 150 mozos de limpieza y carga.

Se han sentado á las mesas 15.000 invitados.

Por cada cubierto ha pagado el municipio 80 reales.

De modo que el banquete ha costado un millón doscientos mil reales.

De *El Diario de Zaragoza*:

«Dijimos hace ya tiempo que un viticultor del valle de Andorra había obtenido grandes resultados contra el mildew por medio del aceite comun.

Tal hecho ha tenido en Zaragoza plena confirmación.»

En Reus ha ocurrido un suceso que pudo haber causado sensibles desgracias. Dos alienados que existen en el Manicomio provincial de aquella ciudad quitaron todas las prendas de ropa que llevaban, pusieron en un monton, arrojando al mismo tiempo los felpudos que habia en el departamento en que estaban encerrados, y pegaron fuego á aquel.

El espeso humo que salia á la calle y los gritos que daban aquellos desgraciados, llamaron la atención de los vecinos, que se apresuraron á apagar el incendio, que habia tomado algun incremento.

Cortamos de nuestro querido colega *El Diario de Bilbao*:

«Aunque se les siente duramente la mano, no escarmentan los propagandistas mal llamados católicos, que desde la sagrada cátedra del Espíritu Santo, predicán sin tregua el exterminio de la raza liberal.

A los sacerdotes de Elorrio, Castillo y Elejabeitia y los que en las iglesias de nuestra villa produjeron general indignación por sus sermones anti-cristianos, ha seguido el señor cura párroco de San Salvador del Valle, quien en una plática pronunciada no hace muchos dias ha dicho frases que no han sido bien recibidas por la opinion ni por las autoridades.

El alcalde accidental de dicha anteiglesia, ha comunicado al Sr. Gobernador civil hechos graves que el mencionado párroco perpetró desde el púlpito, y el Sr. Fernandez Blanco, con una energía digna de plácemes; encontrando que hay en el sermón aludido, afirmaciones de reconocida delincuencia, ha pasado la comunicacion original al Sr. Fiscal de la Audiencia de lo criminal de nuestra villa para que proceda una vez examinada á lo que haya lugar.

Esa es la conducta procedente, si se ha de extirpar este mal que tiende á envolvernos.»

Tan pronto como llegó á Vigo la famosa di-
vina Adelina Patti, telegrafió á Southampton pidiendo que prepararan un tren especial que la condujera á su castillo.

Bilbao 20 (8 n.)—Con una buena entrada se ha celebrado hoy la tercera corrida de toros.

De estos, que eran de la ganadería del duque de Veragua, han resultado buenos tres y regulares los otros, matando entre todos nueve caballos.

Mazzantini y Guerrita han estado superiores en la muerte de sus toros respectivos, ganando palmas ambos á dos.—*Jota*.

En Villar de Flores (Orense), ocurrió dias pasados un lamentable suceso.

Una mujer que habia acudido á presenciar la fiesta que allí se celebraba, pereció abrasada por las bengalas de un cohete, habiendo sido inútiles los esfuerzos que le prestaron dos

hombres, quienes sufrieron tambien horribles quemaduras.

Telegrafian de Roma con fecha 19 que en el indicado dia se publicó oficialmente el texto de la nueva Enciclica del Papa «*Quamquam pluries*». En este notable documento del cual hace grandes elogios la prensa católica, Su Santidad llama vivamente la atención acerca de los ataques incesantes de los enemigos de la Iglesia para destruir la fé y los principios fundamentales de la religion.

Añade que la guerra contra la Santa Sede es cada vez más encarnizada.

Hé aqui el resumen que de la segunda corrida de toros, en que se lidiaron reses de Ibarra hace un apreciable colega bilbaino:

«La tarde estuvo desapacible, importunando el viento á los espectadores, y á los diestros.

El ganado dió mucho juego, y despachó trece caballos.

El tercero no era bravo, pero el 1.º, 2.º y 5.º eran más voluntarios que los soldados de Garibaldi.

Guerrita fué el héroe de la tarde por su gracia, su serenidad y su sabiduría torera.

Mazzantini tuvo mala sombra y desgracia.

Los banderilleros buenos sobresaliendo.

Galea con el capote.

Badila y Agujetas como siempre.

La presidencia, con tropezones.»

En el penal de Tarragona ha sido descubierta una sociedad de tomadores y estafadores que preparaban varios entierros. Tenian los ingeniosos especuladores comunicacion con otros colegas de Madrid, Barcelona y Ceuta.

Telegrafian de Cadiz que ha telminado la carga de acumuladores del submarino *Peral*, y que tan luego como se acabe de repintar el buque, saldrá del dique y hará pruebas de inmersión.

Leemos con sentimiento en *El Resumen*:

«Eduardo Lustonó.—El antiguo y festivo escritor malagueño, sometido á reconocimiento en el Hospital general á ruegos de sus desventuradas esposa y madre, ha sido declarado loco por los facultativos encargados de su exámen.

Lustonó venia hace tiempo asediado por contrariedades económicas que empezaron á debilitar su talento. Todavía, sin embargo daba algun trabajo á la prensa, que fué siempre su principal sosten.

En el teatro tuvo tambien algunos éxitos, habiendo colaborado con Ramos Carrion en el comienzo de su carrera.

El dictámen facultativo califica la enfermedad de Lustonó de enagenacion mental, con mania de grandezas.

Hacemos voto por que recobre la razon el fecundo periodista á quien puede ofrecerle anchos horizontes el porvenir.»

En Yecla (Murcia) hay un alcalde, un maestro de escuela y un periódico, y el segundo ha escrito en el tercero en contra del primero, diciendo entre otras cosas que no le paga.

Pues bien, por este solo motivo unos desconocidos esperaron hace pocas noches al maestro D. Ildefonso Vingre, y sin considerar que iba acompañado de su mujer é hijos, le dieron una paliza, dejándole mal herido.

Es sumamente curiosa la estadística siguiente sobre el número de estancos que hay en España.

Oviedo es la provincia de España que tiene más estancos, 1.351. Sigue Coruña con 1.227 y Lugo con 1.116. Madrid ocupa el undécimo lugar, pues solo tiene 407. La que menos tiene de todas es la de Alava, porque solo cuenta 127 estancos.

Fuera de la region gallega y asturiana, la provincia que tiene más es la de Leon, con 796 estancos.

El total de estancos en la Península es de 18.156.

El premio de expencion abonado á los estancos en 1885-86, ascendió á 6.868.576'42 pesetas.

El personal de la plantilla de la Fábrica de tabacos de Madrid cuesta anualmente 102.500 pesetas, y el de toda España 531.623 pesetas.

Los gastos de material ascienden á 23.500 pesetas.

En la Península hay solo 10 fábricas de tabacos: En Alicante, Bilbao, Cadiz, Coruña, Gijón, Madrid, San Sebastian, Sevilla y Valencia.

Epilepsia, Neuralgia y demás afecciones de sistema nervioso se curan completamente segun un método único mil veces comprobado.

Tratamiento por carta, despues de la remesa de un informe explícito acompañado con sellos de correo para la respuesta dirigido á

Hygiea Sanatorium, Hamburgo.

Un distinguido doctor y profesor decia: «El Hierro es el amigo del hombre.» En efecto, es necesaria cierta cantidad normal de este elemento para la buena constitucion de la sangre y el regular funcionamiento de los órganos.—El Hierro *Bravais* es la preparacion cuyo uso responde mejor á estas necesidades puesto que pasa inmediatamente á la economía sin ocasionar desarreglos.

PILAS DE MARMOL PARA IGLESIAS, BAUTISMALES y para agua bendita.
Irigaray, Valencia 4.

Boletín religioso.

Santo de hoy.—Santos Fabriciano y Sinforiano mártires.

Santo de mañana.—San Felipe Benicio cf.

Relacion de las reses sacrificadas el dia de hoy en el matadero de esta ciudad para el abasto público.

	OVEJAS		CARNEROS		TERNERAS		BUEYES	
	N.º	Gs.	N.º	Gs.	N.º	Gs.	N.º	Gs.
Sociedad Viduain	2	238 800	2	238 800	2	122 800	2	238 800
Sociedad Protectora	2	274 400	2	274 400	2	195 700	2	195 700
D. Manuel Mina	2	274 400	2	274 400	2	195 700	2	195 700
Alejandro Villanueva	1	48 400	1	48 400	1	48 400	1	48 400
Patricio Erice	1	127 700	1	127 700	1	80 700	1	80 700
Echeverría y comp.	1	113 600	1	113 600	1	80 700	1	80 700
Anastasio Echeverría	1	113 600	1	113 600	1	80 700	1	80 700
Pablo Zalacain	1	113 600	1	113 600	1	80 700	1	80 700
TOTALES	6	154 500	6	154 500	6	447 700	6	447 700
								1 235 100
								38 433

Pamplona 21 de Agosto de 1889

ÚLTIMA HORA.

Telegramas Mencheta.

Servicio particular de EL LIBERAL NAVARRO
Madrid 21 (10'15 n.)

Reina gran marejada entre los conservadores.

Asúrase que en el caso de no confirmarse la carta ó telegrama entre los señores Cánovas y Romero se separarán del partido conservador los Sres. Silvela y conde de Toreno.

El jefe de los reformistas niega que haya recibido carta ni telegrama pero todos creen que si.

El Sr. Silvela atribuye todo esto á una satisfaccion que el Sr. Cánovas ha querido dar al Sr. Romero por efecto de la antigua amistad que les une.

Telegrama de la Bolsa

Recibido por el Corredor de Comercio de Pamplona

D. EUGENIO VILLANUEVA.

Madrid 21 de Agosto á las 5'30 t.

FONDOS PÚBLICOS Y VALORES COMERCIALES.

Deuda perpétua al 4º interior	74'85
En títulos pequeños	75'30
Deuda perpétua al 4º exterior	76'65
En títulos pequeños	76'90
Deuda amortizable al 4º	89'90
En títulos pequeños	89'90
Billetes hipots. de Cuba, 1886	104'05
Acciones del Banco de España	000'00
Acciones de la C. A. de Tabacos	109'00

BOLSAS EXTRANJERAS.

4º exterior Español, París	73'45
3º francés	85'65
4 ½º francés	104'20
2 ½º consolidados ingleses	98'95

CAMBIOS.

París á 8 dvy ben.º al papel	3'60
Lóndres á 8 dvy libra esterlina	26'10

ASPECTO DE LA BOLSA.

Cambios sostenidos.

Anuncios preferentes.

Caballo y carro.

Se vende un caballo negro pequeño muy bueno para coche ó carro y un carro pequeño con muelles.

San Agustín, 3, 1.º darán razon. 1-4

Arriendo de casas y tierras.

Se hace de dos casas una grande y otra pequeña con sus pertenecidos de tierra en el lugar de Tajonar.

Informarán en el número 5 de la calle de San Gregorio de esta ciudad. 3-5

Traspaso ó venta.

Por fallecimiento de su dueño se hace traspaso ó venta de la tienda hojalatería y géneros de la calle de San Anton núm. 14. En la misma casa darán razon. 4-6

Fiestas y ferias

EN OCHAGAVIA.

En los dias 8, 9 y 10 de Septiembre se celebrarán solemnes funciones religiosas, partidos de pelota en que tomarán parte los mejores jugadores del país, bailes públicos y otras diversiones.

El 9 y 10 tendrá lugar la feria para toda clase de ganado, á cuyo fin el Ayuntamiento facilitará gratis excelentes y abundantes pastos.

Ochagavía 17 de Agosto de 1889.—El Alcalde, *Eugenio Bornas*. 3-5 (a)

París

22, Passage Saunier, 22.

Agencia de hospedaje á cargo de D. José Irigoyen dueño que fué de la camisería de igual nombre.

Fijense bien mis amigos de España en la circular que les envío desde París fechada el mes de Julio.

J. IRIGOYEN.

Direccion telegráfica

Irigoyen, Passage Saunier, 22, Paris.

Colocacion.

Hay un jóven de 14 años que tiene instruccion y que desea colocarse en algun comercio ó almacen.

Para informes dirigirse á la calle del Carmen, 18, pral. 2-3

José Rech y Rubedes,

Sub-Agente de la Compañía Trasatlántica española, Sub-Agente de Pasajes para Chile y Buenos Aires, pagaderos en dos años y medio, se expiden pasajes gratuitos para el Brasil, para la contestacion remitir el sello.

TAFALLA, RECOLETAS, N.º 34.

Papeles pintados

para habitaciones.

Acaban de llegar elegantes, modernos y baratos colocados en las paredes desde 3 reales rollo en adelante; tenemos empapeladores esmerados.

MAYOR, 56, TIENDA.

Chapas y molduras para los ebanistas.

Baños de Tiermas.

Este afamado establecimiento, que por la bondad de sus aguas, es tan conocido y concurrido sobre todo en la provincia de Zaragoza, donde se halla situado y de las limitrofes Navarra y Huesca, se hallará abierto oficialmente desde 1.º de Junio al 30 de Septiembre.

Se consiguen notables curaciones, especialmente en las enfermedades de gota, herpes escrófulas, sífilis bronquitis, catarros y otras varias, siendo con singular crédito denominado, la mejor piscina del reumático y paralítico.

En él se encuentran una bien acreditada fonda, con las mesas, esmeradamente servidas de 1.ª, 2.ª y 3.ª cuyos precios diarios son de 20, 14 y 10 reales. Tambien hay cocina general, para los que gusten guisarse por su cuenta.

El que desea más pormenores, puede dirigirse al Administrador del Establecimiento.

36-45 (a)

Denticina infalible.

Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la denticion, pues los salva aun en la agonía: brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencana. Una caja, 3 pesetas, que remite por 3,50 el autor P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España y Navarra.

Agencia de negocios

DE

D. FRANCISCO NAVARLAZ

Plaza de la Constitucion 25, 3.º

PAMPLONA.

Esta Agencia queda abierta á disposicion de los Ayuntamientos y particulares que deseen utilizar sus servicios en cuantos negocios se les ocurra en todas las oficinas y dependencias de esta capital, sin excepcion alguna.

Tambien se encarga de proporcionar recaudadores de contribuciones y de hacer efectivos toda clase de créditos tanto de Ayuntamientos como particulares.

Administrará fincas urbanas y rústicas, así como censos y toda clase de bienes prestando si necesario fuere las oportunas garantías.

Economía compatible siempre con la entidad de los negocios que se le encomienden y la mayor actividad en su pronto despacho.

Pastillas y píldoras azoadas para la tos y toda enfermedad del pecho, tisis, bronquitis, catarros, asma, etc., a media y una peseta caja.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL. Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago del vientre y los de la infancia á 3 y 5 pts. caja.

PÍLDORAS LOURDES. El mejor purgante antibilioso y depurativo, acción fácil, segura y sin irritar.—1 pta. caja.

IMPOTENCIA DEBILIDAD espermatorrea, esterilidad, cura segura exenta de todo peligro con las célebres píldoras tónico-genitales del Dr. Morales, á 7'50 caja. Va por correo.

Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39, Madrid.—**DOCTOR MORALES**, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad é impotencia.

PÍLDORAS CATÁRTICAS
DEL DR. AYER
 La Mejor MEDICINA de Familia.
 Premiadas con MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona.
 Son el MEJOR PURGANTE VEGETAL y ÚNICO que no irrita. Curan positivamente todas las afecciones del estómago, del hígado y los desarreglos de vientre, así como también la ictericia, ataques biliosos, neuralgias, jaquecas y los dolores de cabeza. Tomadas á tiempo, evitan enfermedades que en muchos casos producen la muerte. Evitan siempre sufrimientos y gastos á los que las toman. Las eminencias médicas las prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo. Preparadas por el **Dr. J. C. AYER y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.**
 Agentes generales en España **VILANOVA HERMANOS Y CA.,** Barcelona

CURACION CIERTA
 DE LAS ENFERMEDADES NERVIOSAS
 POR EL **JARABE HENRY MURE**
 Buen éxito demostrado por 15 años de experiencias en los Hospitales de París PARA LA CURACION DE
 Epilepsia - Histérico Histero, Epilepsia Baile de San Victor Enfermedades del Cerebro y de la Médula Espinal Diabetis Azucarada
 Convulsiones, Vértigos Crisis nerviosas, Jaquecas Desvanecimientos Congestiones cerebrales Insomnios Espermatorrea
 Se envia gratuitamente una instruccion impresa, muy interesante, a las personas que la pidan.
HENRY MURE, en Pont-Saint-Esprit (Francia)
 VENDENSE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL



COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS

ESTABLECIDA EN MADRID

Calle de Olózaga 1 (Paseo de Recoletos).

GARANTÍAS

Capital social 12.000.000 de pesetas efectivas.
 Primas y reservas . . . 41.075 893

Esta gran Compañía nacional cuyo capital de reales vellón 48 millones, no nominales, sino efectivos, es superior al de las demás Compañías que operan en España, asegura contra el incendio y sobre la vida.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 25 últimos años, durante los cuales ha satisfecho por siniestros la imponente suma de

PESETAS **34.771,411**

Subdirectores únicos de la Compañía en Navarra

Don Simon Santesteban é Hijo.

POZO-BLANCO, 15, PAMPLONA

60 Años de Exito!!!
JARABE JOHNSON
 Preparado segun la Fórmula del Profesor BROUSSAIS
 Medicamento autorizado por el Gobierno Francés, despues del informe del Doctor Martin Solon
 En nombre de la Comision de la Academia de Medicina
 Contra las **Enfermedades del Corazon, Bronquios y Pulmones, Asma, Resfriados, Catarros pulmonicos, Desórdenes de la circulacion** con tendencia á la **Hidropepsia y Enfermedades de las articulaciones**, etc.
 Los profesores Broussais, Trousseau, Devergíe, Andral, Fouquier, Albert, Lherminier, Bennati, Barthelemy, Emery, E. de Salle, Fievé, Gaudet, Moynier, Marjolin, Regnault, Vireo, Davet, Sellier, Albert, etc., han proclamado sucesivamente las virtudes maravillosas de este jarabe.
 Depósito: **ROCHER, FARMACEUTICO, 112, RUE TURENNE, PARIS**
 Para evitar las Falsificaciones exigir sobre cada frasco la firma **JOHNSON BOISARD** y el Sello de garantía de la **Union de los Fabricantes.**
 SE ENCUENTRA EN TODAS LAS FARMACIAS

Depósito general: Barcelona, Farmacia de la Estrella, 7, Fernando VII.

ARADOS LEGITIMOS VERNETTE

ESPECIALES PARA VIÑAS Y DEMAS CULTIVOS.

precios rebajados últimamente.

Intúl buscar otro sistema de mejores resultados, pues, cuando ménos, economiza siem pre mitad de jornales al viticultor. Una sola mula, caballo ó buey, hace siempre, en toda clase de cultivos, más y mejor labor que dos con cualquier otro sistema. En el campo de Carifena y en todas partes economizan mucho hierro al cultivador de viñas.

No fiarse de las imitaciones y pedir el nuevo Catálogo general al Administrador de *La Revista Vinícola y de Agricultura*, Danzas, 5 y 7, entresuelo centro.

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR

Cura todas las Enfermedades que resultan de Vicios de la sangre, como **Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Líquen, Impétigo, Gota, Reumatismo.**

ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR

DE YODURO DE POTASIO
 cura los accidentes sifiliticos antiguos ó rebeldes: **Úlceras, Tumores, Gomas, Excostosis**, así como el **Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosa.**
 En Paris, Casa **J. FERRÉ, 102, rue Richelieu, 3° de BOYVEAU-LAFFECTEUR**, y en todas las Farmacias.

LA SANGRE ES LA VIDA!!
 Vicios y Enfermedades de la Sangre, Enfermedades de la Piel Herpes y demas Humores, así internos como externos, Raquitismo Comezones, Glandulas, Tumores, Anemia, Gastralgia Tisis, Reumatismo, Enfermedades escrofulosas y especiales
EL GRAN PURIFICADOR de la SANGRE
Rob Lechaux con los Zumos Vegetales
 de **BERROS y ZARZAPARILLA** roja concentrados
 Numerosas Medallas de Oro y Diplomas de Honor
 DEL **ROB LECHAUX** hallase en las principales Boticas
 Venta al por mayor: **Mario LECHAUX, Farmacéutico, rue Ste-Catherine, 164, BORDEAUX**

A NUESTROS SUSCRITORES.

A virtud de la concesion especial hecha á nuestro periódico por el *Instituto Médico Celular de Barcelona*, nuestros abonados pueden obtener con ventaja los siguientes espe cíficos:

25 por 100 de descuento en los específicos siguientes: *Perlas de la salud*.—Curan la debilidad general, la anemia, etc., son tónicas. Precio 4 pesetas; 3 á los suscritores de este periódico.

Antiseptis del Dr. Audet.—Curan los flujos, la tisis, la escrófula, la tos, los catarros bronquitis, etc., 2 ptas., 1'50 á los suscritores.

Talismán de la Madre.—Cura la denticion y las indisposiciones de los niños. 2 pesetas 1'50 á los suscritores.

Antitorreico.—Cura la sordera y demas enfermedades del oido. 4 pesetas, 3 á los suscritores.

Píldoras Charcot.—Cura la parálisis (feriduras) 4 pesetas, 3 á los suscritores.

Píldoras febrifugas.—Cura las fiebres intermitentes, cuartanas, tercianas, etc. 4 pesetas, 3 á los suscritores.

Luzj Luzj.—Cura las enfermedades de la vista. 4 ptas. 3 á los suscritores.

20 por 100 en los siguientes:—*Medicacion laringea*.—Cura las enfermedades de la garganta y de la voz, 5 ptas., 4 á los suscritores.

Fluido vital.—Cura la esterilidad y la impotencia y las pérdidas seminales. 5 ptas. 4 á los suscritores.

Reconstituyente á fortiori.—Cura las enfermedades de la sangre y de la menstruacion. 5 ptas., 4 á los suscritores.

Gotas viriles.—Curan la debilidad nerviosa y despiertan el apetito. 6 pesetas, 5 á los suscritores.

Otras rebajas. Antiherpético de San Antonio.—Cura el herpes. 7 ptas. 5'75 á los suscritores.

Asmático Seydem.—Cura el asma. 10 ptas., 8'75 á los suscritores.

Contra-oxena.—Cura la fetidez de aliento. 10 pesetas 8'75 á los suscritores.

Disolvente Mekel.—Cura las enfermedades de la vejiga. 12 ptas. 9'75 á los suscritores.

Específico Dower.—Cura el cáncer. 7 ptas., 5'75 á los suscritores.

Contra tiña.—Cura las enfermedades del cuero cabelludo. 7 ptas., 5'75 á los suscritores.

Píldoras antineuróticas del corazon.—Cura las palpitaciones. 10 ptas. 8'75 á los suscritores.

Antihistérico Jacoud.—Cura el isterismo. 4 ptas., á los suscritores.

Perlas del Serrallo.—Curan la impotencia, la esterilidad y la espermatorrea. 40 pesetas, 34'75 á los suscritores. Los que deseen adquirir los anteriores específicos deben pedirlos acompañando el importe en sellos ó libranzas, al *Instituto Médico Celular Anti pético*, Pasaje Domingo, 1.—Apartado de Correos, núm. 23, Teléfono, 408.—Barcelona

ENOLATURO PADRÓ
REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE
 Este precioso medicamento lleva 50 años de éxito, y es infalible para curar las **HERPES** en sus variadas formas, las **ESCRÓFULAS**, el **VENÉREO**, **REUMA**, **GOTA**, **ENFERMEDADES DEL HÍGADO**, y en general los padecimientos originados por la pobreza de sangre y malos humores de la misma. Lo recomienda la clase médica por ser el alterante y reconstituyente más eficaz, y el público lo toma por ser el depurativo más inocente y seguro.
 Venta al por mayor: **FARMACIA DEL GLOBO**, Plaza Real, n.º 4, Barcelona; al detall en todas las de la Península y Ultramar.

En Pamplona: Farmacias de Iribarren (Mayor 1), de Marquina (Nueva 2), Negrillos (Mayor 55) y de D. R. Erice (Zapatería 35.)